

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataudes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.

Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., miércoles 4 de setiembre de 1912 || Núm. 196

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

De Limón

Un sentimiento de verdadera justicia, me anima a solicitar del valiente REPUBLICANO, alojamiento en una de sus columnas, siquiera por este rato de la mañana, para albergar mis mal hilvanados renglones que fuerza es conozca el público altivo que aun no ha enfermado de la influencia perniciosa de un círculo que en la desesperación, en la nostalgia del poder local, patea sin descanso.

Amigo personal de los obreros cuasi no lo soy. Pero en realidad de verdad esto no quita que yo continúe profesando la grandeza de los ideales que en ellos se cristaliza.

Se edita en este Puerto, un periódico de dos mitades, periódico que yo llamaría «el blanco y negro». Y se me ocurre llamarlo así porque una parte se publica en inglés y la otra en español. En esta última cara, asoma de vez en cuando, la punta de una lengua de uno de tantos prosélitos del famosísimo círculo de los terribles tendidos; y con gesto de trasnochado se cala las gafas de magister, que mal le caen por cierto, y la emprende, á falta de material, contra los regidores obreros que no tienen más pecado que el de haber llegado allí por la voluntad de una mayoría electoral consciente y apoyados brillantemente por los tres poderes de la República: El Legislativo, El Ejecutivo y El Judicial.

Y, ese magister, en su empeño de echar sombras en juerga literaria, sobre la reputación de los enérgicos y altivos regidores—sombras que no resisten los destellos gloriosos de una posición legítimamente otorgada—se lanza ciegamente haciendo alharaca porque en el lapso de un mes de haber llegado los obreros al Poder no han convertido la ciudad en un elegante París; porque el tajar—orgullo del Gobierno del señor Yglesias—no se halla barnizado en oro, oro puro, oro del Agulla del Norte; y porque hasta esta hora no ha principiado la «pavimentación de mármol» de las calles principales. Esas y otras «idealidades amables» son las que exige esa genialidad del círculo de la argolla.

Realmente, si eso se conversara en broma ¡vaya!, que pase. Mas en tono de dominio me parece una zopanca elevación del colmo de los colmos en materia de «desagües» y una ignorancia garrafal de las cosas.

Yo tengo un cuestionario que constituye un reto. ¡Y qué reto! Puede ser que me equivoque. Pero será en detalles de poca monta.

A ver si hago el ensayo. Con permiso del magister de «blanco y negro».

Los regidores obreros hace un mes que administran los bienes de la comunidad, apenas hay hecho lo que hace todo buen Gobierno: establecen un verdadero control de las rentas, rentas que no son del dominio particular del regidor como en illo tempora así se creía.

Los regidores obreros, al llegar al Ayuntamiento se encontraron con la alarma de que el presupuesto de año, de más de ciento setenta y tantos miles de colones, tocaba en las puertas de la agonía, en menos de seis meses.

Los regidores obreros se encontraron con que la Municipalidad debía á parti-

Pasa á la 4ª página.

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicaria, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Maíz extranjero vende Walter J. Ford

Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente

Extracto de Hígado de Bacalao ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Malta, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuesto. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los insensibles desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

DOSES: Para adultos una cucharada. Para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & Cª Libreros

BANCO HIPOTECARIO

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 262, 2ª Avenida, Este.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúnebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

Protección al público PAPEL DE MOSCAS

LA BOTICA MUNICIPAL, situada 50 varas al Sur del Telégrafo, vende PAPEL DE MOSCAS al «MENEDEO» para facilidad del público en general.

Horas de despacho, de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4ª, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y prueba contra temblores. Informes en esta Redacción.

Precauciones nacionales

No recordamos quien decía que dentro de pocos años el movimiento comercial en el Océano Pacífico habría de venir a disputar la supremacía que hasta ahora ha tenido el del Atlántico.

Y aquel prejuicio está al realizarse. Pronto, muy pronto ya, el Canal de Panamá estará abierto al mundo y acortada de modo muy considerable la distancia hacia todo el Oriente.

Una nueva era se acerca para todas las regiones que en esta ruta al Oriente se hallan.

Como por arte de encantamiento—¿para bien o para mal?—el mundo va a sufrir un cambio notable.

La faz de la civilización va a cambiar y una nueva página se abre en la historia de la civilización mundial.

¿Qué va a resultar de este acercamiento al Japón? ¿Qué de esta aproximación a la China?

¿Qué va a ser de las Filipinas? ¿Qué nuevas orientaciones va a tomar la política intermundial?

Nuevas líneas de vapores que hasta ahora no tenían acceso a las aguas del Pacífico visitarán sus puertos. La América Latina va a tener una nueva facilidad de acercamiento.

Difficil es abarcar en pocas líneas algunas de las transformaciones de más tamaño que la nueva ruta va a operar en el mundo entero.

Pero, por lo que hace a Costa Rica, bueno es apuntar una pocas observaciones. Para nosotros es muy trascendental la cuestión. Tenemos en el Pacífico la bahía del Golfo llamada a ser, dentro de breve tiempo, el asiento de uno de los puertos mayores del

mundo entero, «capaz para dar abrigo a las marinas militares de Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Italia y Alemania juntas», dice una exposición de un almirante de mucho nombre.

Tenemos en el Pacífico la bahía de Culebra, futuro asiento del principal puerto de Centro América.

Tenemos el rico valle del General, todo ese Sur pujante donde la poderosa vida tropical vive en plena incultura, esperando que llegue la hora de la civilización para convertirse en nuevos campos de producción para el país.

Ese porvenir ya cercano es un compromiso de gran responsabilidad para los presentes y los futuros gobernantes.

Ese porvenir complica las atenciones de una buena administración de los grandes intereses nacionales.

Cuando la hora llegue, el país debe estar con el pie puesto en todas aquellas regiones. La soberanía debe hallarse en ese momento de hecho y de derecho ocupando todos aquellos suelos.

Las precauciones para una nueva apropiación de aquellas tierras nunca serán bastantes. Las imprevisiones en que incurrieron nuestros gobiernos anteriores en el Atlántico, donde estamos defendiendo con avaricia sesenta mil hectáreas de tierra, con muy buen acierto, nos deben servir de lección para las medidas y los pasos cautelosos con que debemos andar en las regiones que pronto se abrirán a la explotación pública.

Tren especial

Varios jóvenes alegres, dependientes del comercio, preparan un tren especial para el Domingo; piensan ir a darse una vuelta por los festejos en Cartago, y quieren salir de aquí a las 2½ p. m. y estar de vuelta a las 11 p. m. logrando toros, recreo, retreta y fuegos de pólvora allá. No hay ninguna duda, se divertirán y darán más realce a estas fiestas de caridad. Ojalá el público responda a las buenas intenciones de los jóvenes.

ECOS

Las ventanas del Edificio Metálico están reclamando una mirada compasiva de la Junta de Educación. ¡Lástima que la simpática Junta esté tan mal del hígado, que si no, probablemente ella mandaría reponer los vidrios que los díscolos alumnos han roto.

De Alajuela llegó el Licdo. don Juan Alfaro V.

De Limón don Elías Vargas.

Sabemos de una demanda de divorcio que se establecerá en estos días y que hará época por la calidad de los cónyuges y la cantidad de los reales que median.

La reforma que «se dice» se piensa introducir en la tarifa de impuestos municipales en el ramo de cañería, no cuenta con la simpatía de los contribuyentes.

Enfermo se encuentra nuestro amigo muy estimado el Presb^o Zavaleta. Quiera el cielo que pronto lo veamos completamente restablecido.

Próximamente dictará su conferencia de ingreso al Ateneo de Costa Rica el simpático tribuno don Alejandro Bermúdez. Hará su presentación el galano escritor don Guillermo Vargas.

Sabemos que ni siquiera se ha pensado en convocar al Congreso a sesiones extraordinarias.

Todo lo que se ha dicho, entonces, carece de fundamento y es producto de la inventiva de algún entusiasta por las sesiones parlamentarias.

Con motivo de las lluvias, el alegre club de «la glorieta» que se reunía bajo la ídem del Parque Central, se ha visto obligado a suspender sus importantes y animadas sesiones.

Nuestros suscritores del Norte perdonarán la irregularidad en la circulación ocurrida el domingo y ayer, y que obedeció a un incidente ocurrido al circulador. Ahora nos hemos arreglado de manera que no vuelvan a acontecer tales irregularidades.

Gracias Municipales

Cuando habían ya alcanzado un enorme valor los derechos para el denuncia de baldíos nacionales, han vuelto nuevamente los remates de gracias de los Municipios para aplicarlas a terrenos de propiedad de la nación.

Lo que ya es difícil suponer es en dónde se van a localizar esos denuncios puesto que apenas si quedará una pulgada que no tenga dueño con título inscrito.

Quien va a quedarse reducido a la última expresión es el Estado; su capital, su enorme capital que consistía en bienes raíces, en tierras vírgenes y de imponderable riqueza, se ha evaporado.

Menos mal si el producto de esas tierras ha sido bien aprovechado; pero dudamos de que los resultados hayan correspondido a los deseos del legislador que, con una prodigalidad acaso perjudicial, desprendió al país de una riqueza enorme.

REFLEXIONES

Un tiquis miquis periodístico sin importancia alguna para el país, ni para quienes han hecho de protagonistas, ha venido a rematar en desagradable rozamiento entre dos jóvenes apreciables por sus méritos personales, el uno como escritor y como hombre de lucha, y el otro como intérprete de la ley y como distribuidor de justicia.

El torneo habrá divertido a muchos, que para esta clase de lidias no falta público que sienta placer en ellas, pero para los más, ese pasatiempo carece en absoluto del valor que les otros le asignan.

Terminado el conflicto en una forma ó en otra, cabe preguntar: ¿quién venció a quién? ¿en qué consiste el mérito del triunfo?

¿Y de esa lidia que nos atrevemos a considerar estéril, puesto que no hemos podido hallar en ella la aspiración noble que se persiguiera, qué beneficio ha reportado el público,

qué bondades se han llevado a la sociedad?

Verdaderamente que no se explica cómo inteligencias jóvenes, espíritus nuevos, criterios amplios, hallen que sea campo feliz para ejercitar sus ricas facultades, el campo estrecho que ofrece una discusión absurda y desde todo punto de vista enojosa.

Es una lástima que energías tan estimables, no desplieguen su poder en una órbita de combate que alcance los magnos intereses de un país incipiente, necesitado del concurso de todos sus buenos hijos para levantarse y para surgir en el concierto de los pueblos prósperos.

De todas suertes, sentimos que el final de una discusión que desde un principio nos pareció carente en absoluto de interés, se haya presentado con el triste colorido que ofrece un espectáculo tan poco edificante como el que estamos presenciando.

R. F.

De Río Segundo

Ayer se verificó un suntuoso baile de confianza en la casa de don Alejandro Soto, el cual resultó muy lucido y concurrido. Asistió lo más bello de nuestro jardín, con lo que fue mucha animación y lucidez a la fiesta. Se celebraba el onomástico de la niña Rosita Soto. Terminó la fiesta a las 9 p. m. con el mayor orden.

CORRESPONSAL

Marítimas

Limón, 2.—Hoy a las 2 p. m. ancló el vapor inglés «Tortuguero», de 2665 toneladas, Capitán Simons y 53 tripulantes, procedente de Kingston, con 2 días y 4 hora de travesía. Pasajeros: 32 en cubierta. Correspondencia: 1 saco. Sin carga. Consignado a la United Fruit Co.

Limón, 3.—Ayer a las 8 p. m. ancló el vapor noruego «Belvernon», de 662 toneladas, procedente de Mobile, con 5 días 8 horas de travesía, al mando del capitán Ravaris y 20 tripulantes. Sin pasajeros, carga ni correspondencia. Consignado a la United Fruit Co.

Trabajos de medida en la Colonia de Tilarán

Van ya muy avanzados los trabajos de medida de los terrenos ocupados por la floreciente Colonia de Tilarán, en jurisdicción del cantón de Cañas.

Pronto quedarán terminadas esas diligencias de medida, y se procederá a los arreglos que sean del caso a fin de evitar las dificultades que se habían presentado con la ocupación de lotes, sin los requisitos que en tales casos debieran observarse por parte de los colonos.

De Administración A nuestros Agentes

Suplicamos a nuestros Agentes que no han cancelado sus cuentas se sirvan remitir a esta administración los fondos que tuvieren en su poder, pues necesitando nivelar nuestros libros, nos es de imprescindible necesidad llenar ese requisito para hacer la liquidación; no dudando que en primera oportunidad nos sean remitidos.

Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

Nota teatral



1er. Barítono Felix Ciampolini

Presentamos hoy a nuestros lectores el retrato del distinguido artista, FELIX CIAMPOLINI barítono de la Compañía de Opereta Gattini-Angelini que hoy ocupa nuestro principal Teatro.

Al ocuparnos de este notable artista debemos hacer constar sus triunfos artísticos obtenidos en la presente temporada por creeros muy razonados y justos, mereciendo especial mención su labor desempeñada en «Gelsa», «Saltimbanquis», «Amor de Príncipe», «Conde Luxemburgo», «Casta Susana» y otras muchas operetas donde el notable barítono tiene ancho campo para lucir sus facultades.

La presencia de CIAMPOLINI en escena es elegante, esbelta, demostrando en todos sus detalles ser artista completo, con un dominio general de la escena que le hace superar al conjunto artístico de la Compañía en toda su forma, puesto que CIAMPOLINI después de ser un joven instruido, de trato familiar y sumamente agradable, es un ferviente amante por el arte, pasando su vida entregado al estudio y al trabajo.

Sirvan estas cortas líneas de estímulo al joven barítono para que conserve un grato recuerdo en su página artística de su primera temporada en San José de Costa Rica.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad a los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina surcorte del Mercado. VIDAL LÓPEZ

BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

Notas sueltas

La administración de la importante empresa de vapores correos del Golfo de Nicoya, fué conferida a los señores Purdy Engenering y Co.

A un centinela del fortín n.º 3 del Cuartel de Artillería se le escapó un tiro, por estar con toda seguridad jugando con el rifle. Afortunadamente ningún transeunte pasaba y la bala se incrustó en una pared.

El comerciante don Antonio Gomar sufrió una pequeña contusión al ser arrojado por su propia bestia en el alto de Cuesta de Moras.

La Sociedad de Contadores profesionales convoca a todos sus miembros para una reunión que se verificará el próximo domingo a la una de la tarde.

La menor de once años llamada Rosa Arley se ha marchado del domicilio de su madre la señora Jesús Arley sin que hasta la fecha sepa el lugar de su paradero.

El Doctor Teodoro Picado, Médico residente en el Hospital de San Juan Dios suplica a las autoridades y personas particulares, no remitan a este hospital, ni enfermos de enagenación mental, ni enfermos incurables (ancianos, enfermedades crónicas).

Los departamentos de esta institución, están exclusivamente destinados a enfermedades de carácter agudo, para las que a veces se carece de local.

La guerra de Nicaragua

A pesar de las noticias que circulan con marcada insistencia, nos hemos abstenido de darlas al público porque juzgamos más prudente esperar su confirmación ó su rectificación, a fin de que nuestros lectores sepan cuando deban saber, la verdad de las cosas.

Sin embargo de que se han recibido comunicaciones en las cuales se asegura que el General Mena tomó Managua, esta noticia ha merecido ser puesta en prudente reserva hasta por quienes verían con satisfacción que el acontecimiento fuera cierto. En cambio, tiros y troyanos convienen en que Mena entrará triunfante a la capital nicaragüense, si no hoy mañana.

Es muy posible que la defensa del Gobierno resista por unos pocos días, pero muy pocos, porque ha quedado reducido a un campo de acción muy limitado, y porque cada vez se merman más los elementos, ya de boca, ya de guerra, conque cuenta para mantenerse en su difícil situación.

Esperamos, pues, que de un momento a otro nos llegarán noticias acerca de hechos realizados de una trascendencia enorme y que habrán de poner fin a la sangrienta lucha.

Saludo

Se lo enviamos muy expresivo al joven intelectual leonés, delegado de los estudiantes nicaragüenses al Congreso de Lima, don J. Hermógenes Avilés, recientemente llegado a esta tierra.

NOTAS MIAS

Mal hizo quien inventó la pólvora, con inventarla, por más que á muchos su solo olor les levanta el espíritu y les enciende el corazón de sacro amor patrio, y por más que ella á veces sea muy útil, como cuando se trata de remitir al otro mundo á ciertas aves de rapiña que azotan á la humanidad sin misericordia alguna, sin otro título que el haberles dado la naturaleza un pico largo, corvo y puntiagudo; unas garras puntiagudas, corvas y largas, y unas entrañas de la misma familia.

¡La pólvora!... ¿Cuántos cadáveres ha dejado tendidos en la tierra! Hasta ahora no he sabido que se haya hecho un cálculo, y dudo que haya quien acometa la empresa. No hablemos de las guerras, cuyos campos se han empapado en sangre, las más de las veces criminal ó estúpido derramada. Que eso sería para llenarse de terror, ¡con todo y que hay quienes santifican y bendicen la guerra!

No vayamos á la guerra—ó si vamos hagámoslo como la prudentísima y reverendísima Corte de Cartago—no, no vayamos á contemplar aquellas escenas de muerte y de desolación; quedémosnos aquí y desde aquí, desde nuestras casas, fijémosnos en las noticias diarias que nos traen los periódicos....

Casi no pasa un día sin que ocurra un hecho sangriento: el que no mata, se mata.

¡Vayan ustedes á averiguar los motivos!

Generalmente hay alguna mujer de por medio, como si la mujer fuera una entrañable compañera de la pólvora y como ésta, una enemiga acérrima del hombre. Aserto este último muy corriente, pero no en general para todas las mujeres, sino en especial para las suegras, entre las cuales sin embargo, á mí me consta, hay algunas, que quierenn más á los yernos que las propias mujeres de éstos.

Si no es una mujer quien ha armado de valor al brazo que dispara... son dos; y si no, otro de los grandes ene-

migos, de los enemigos capitales del hombre: el que nosotros llamamos la *chonetra*. Casi no hay un *chonetra* por cuya mente no haya cruzado la idea luminosa de tragarse una bala; con mayor razón si existen plazos vencidos: y casi no hay medio riquillo á quien se le haya ocurrido mirar de frente un cartucho. ¡Salvo que medien unas calabazas!

Porque algunos son tan cándidos, por no decir una palabra más expresiva, que les dan un gran valor á unas calabazas, ¡un valor que equivale al de su propia vida!, olvidándose de que según nuestras estadísticas, en Costa Rica hay ocho mujeres por cada hombre—¡halagadora proporción!—y de que ahora, gracias á los prodigios de la civilización y á los esfuerzos de nuestra ponderadísima instrucción primaria, las chicas saben más que los chicos, y á la inversa de lo que pasaba en «los tiempos de antes», como dicen las personas mayores, las chicas buscan á los chicos y... ¡hasta se les declaran!

Y el que ha acudido á San Pedro pero no por uno de esos dos motivos, tiene que haberlo hecho, ó porque estaba convertido en una perfectísima cuba, ó porque la chifladura era más grande que la catedral.

Esa es la disección que, después de un largo y pacienzudo análisis, he podido hacer de todos los casos patológicos de que adolece «esta edad indiferente», á pesar de los papelitos *postumos* que nos cuentan otras historias, y á pesar de la gritería que arman, cada vez que algún caso ocurre, nuestros moralistas oficiales, con su compostura apostólica, su voz ahuecada y su frase sentenciosa y... hueca también; yo, respetuosamente, con el sombrero en la mano, pidiéndoles perdón cuantas veces quieran, me veo precisado, urgido, á decir una y cien veces, que no les creo.

Y si alguno se da por ofendido con esto, que tampoco piense en desafiarme, porque yo sí me bato, aunque no haya ido á la guerra.

CARLITOS

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

NUEVO TALLER DE BARBERIA "LA BELLA CUBANA"

En la 1ª Avenida Este, entre Calle Central y 1ª, contiguo á la Ferreteria Fortich Espriella y Co., acaba de instalarse este nuevo salón de BARBERIA donde la juventud elegante de la capital encontrará todo el CONFORT y requisitos, higiene, aseo y buen trato. A su frente se halla su mismo propietario que lo es don Manuel Boloy.

MODISTERIA

En el mismo edificio y contiguo á la barbería, la señora ANTONIA ARCE DE BOLOY, Modista cubana, ofrece los servicios de su profesión á las familias josefinas, prometiendo prontitud y esmero en los más difíciles trabajos que se le confíen, dejando satisfechos los gustos y caprichos más exigentes de la moda europea.

No olviden que es en la AVENIDA 1ª ESTE, AL LADO DE LA FERRETERIA FORTICH ESPRIELLA Y CO.

De Ocasión

Se vende una CASA situada en la calle 7ª, Sur, entre Avenidas 6ª y 8ª. E. Para informes, entenderse en esta oficina ó con su dueño en la Panadería EL AGUILA.

Reglamento de Lavaderos Municipales

Para conocimiento de los interesados publicamos el Acuerdo dictado por la Municipalidad de este cantón, y que dice:

«Acuerdo número XIV del acta de la sesión celebrada por la Corporación Municipal el 30 de Julio de 1912

XIV

Se dió lectura al Reglamento de «Lavaderos Municipales» estudiado por la Comisión de Higiene respectiva, por cuyo informe favorable, se acordó: aprobar definitivamente el Reglamento a que se ha hecho referencia, con las modificaciones a él introducidas.

Este Acuerdo saldrá publicado en el número próximo del *Boletín Municipal*.

Se vende

UN PIANO de ocasión. En esta oficina informarán.

TRIBUNA LIBRE

Una aclaración

Tanto en «La República» como en «La Información» del 30 de agosto corriente, se da la noticia, en grandes letras de molde, de lo que se ha dado en llamar «El robo en Sarchí».

El deseo de llenar columnas de periódico, á falta de otra mejor lectura, ha hecho que los dos diarios referidos se hicieran eco de una noticia que va á resultar falsa cuando los hechos se aclaren y que no tiende más que á echar sombras sobre reputaciones honradas.

Aquí lo que ha pasado es lo siguiente: como en los días del terremoto de Toro Amarillo se ocuparon en Sarchí cuadrillas de peones que todos los días se estaban renovando y como yo no sabía quiénes serían los que trabajarían al día siguiente y las planillas había que enviarlas á la Dirección de Obras Públicas á principios de la semana, ponía los nombres probables para llenar la cantidad necesaria; pero si el empleado que vino á pagar los peones y se retiró al ver la confusión, me hubiera consultado sobre el particular, yo lo hubiera sacado de la duda. Aquí pudo haber falta de orden ó claridad, pero nunca de honradez.

En cuanto al cargo que se me hace de haber pagado peones a un colón y poner en las planillas, un colón veinticinco céntimos es de todo punto falso; puede llamarse á cualquiera de los peones que trabajaron bajo mis órdenes para que digan qué precio se les pagó.

Por el momento, hago estas ligeras aclaraciones, por el respeto que al público se debe y para atajar la calumnia que pretende manchar mi reputación. La información respectiva se sigue en la Alcaldía de Grecia y hasta no terminarla nadie puede echar sombras sobre mis actos, como lo hacen los aludidos periódicos, con desconocimiento completo del respeto y consideración que debemos guardar nos mutuamente en sociedad.

La Dirección de Obras Públicas no ha concluido de pagar las cuentas que se deben, para que pudiera asegurar si hay ó no hay desfallo.

Aguardemos, que la verdad se sabrá.

Para concluir, debo advertir que el ayudante de carretera, que tal era mi puesto, jamás recibe dinero para hacer pagos de ninguna clase, sino que ese dinero se envía directamente á la autoridad principal de cada jurisdicción. No habiendo recibido dinero, no puede disponer de él para nada.

Esa es la verdad del asunto.

El ex Ayudante de Carretera Naranjo, 2 de setiembre 1912.

La cañería de San Juan y San Vicente es un hecho

Pronto será un hecho la provisión de agua potable en los distritos de San Juan y San Vicente de este cantón por medio de cañería que se instalará dentro de breves días de acuerdo con los estudios practicados por el Ingeniero don Leonidas Carranza.

El material que para dicha obra se necesita se pedirá en estos días al exterior. Como es sabido estos trabajos han sido presupuestados, según estudios hechos, en \$ 80 000, auxiliando el Gobierno con \$ 55 000 y el resto se hará efectivo por contribución entre los vecinos interesados.

Gran parte de estas obras se deben á los constantes esfuerzos que en favor de ellas ha hecho el señor Gobernador don José M. Vargas, interesándose por el progreso de estos dos pueblos.

Nota de duelo

Al doctor don Daniel Gutiérrez Navas se le ha comunicado la muerte de su señor hermano don José Antonio, ocurrida á consecuencia de heridas que sufrió en un combate.

Por tan sensible acontecimiento presentamos al doctor Gutiérrez nuestro pésame.

Noticias del exterior

Buenos Aires, 2.—El Gobierno está por contratar con la casa Vickers Maxim la concesión para la construcción de un astillero en la entrada de la ensenada cerca del río de la Plata así como unos diques uno de los cuales tendrá 198 metros de longitud, dando el Gobierno el terreno y suscribiéndose en dos millones y medio de pesos oro en preferencia á abonos. La concesión será por 99 años, quedando el Gobierno con el derecho de obtener toda la negociación 50 años después.

Río Janeiro, 2.—La situación en el Pará continúa muy seria. El señor Lemos, uno de los candidatos á la Gobernación, renunció su candidatura; sus amigos dicen que lo hizo obligado por la fuerza; Belén, la capital del Estado, está patrullada por tropas. El senado discute con calor el asunto y varios senadores culpan á la intervención federal por ser contraria á la autonomía de Estados.

Madrid, 2.—Comillas ha puesto gratuitamente á disposición del Gobierno el vapor Alfonso XIII y alojamiento para 200 invitados al centenario del Estado que sufragará los gastos, se ha firmado un acuerdo concediendo las prerrogativas de infante vástago al niño que tenga María Teresa.

Budapest, 2.—La señorita Buerford, hija del famoso Jockey notabilísima en el arte de montar á caballo, ha solicitado al Jockey Club su patente. El Club se la concedió siendo la primera mujer que tiene la profesión de corredora de á caballo. Ella es una bellísima mujer.

Birmingham, 2.—Según el Pont de Información oficial que sabe que Inglaterra trata de enviar á Washington una comisión amistosa para que discuta el bill del Canal de Panamá. La integrarán principalmente los representantes de las compañías navieras de Londres.

Glasgow, 2.—Han estado animadísimo los festejos del centenario del lanzamiento del primer vapor de pasajeros que flotó en aguas europeas. Tanto los buques de guerra como los mercantes muy bien decorados llenaban el río.

Constantinopla, 2.—El Ministro de la Guerra ha ordenado el envío de refuerzos á la frontera griega.

Amers, 2.—Los huelguistas de los muelles intentaron nuevamente destruir el muelle de la línea Red Star dándole fuego al vapor Finland el mismo que transportó y alojó á los atletas americanos en los juegos Olímpicos pero fué apagado con muy poco daño.

Nueva York, 2.—Espérase que en la semana entrante llegará el doctor Méndez, editor del Journal del Brazil, que viene en calidad de delegado al Congreso Internacional de las cámaras de comercio que se efectuarán en Boston.

Washington, 2.—Amplias apologías han sido presentadas por las autoridades cubanas incluyendo una del señor Presidente con motivo del ataque que Mazó hizo á Gibson.

Topeka Kansas, 2.—El Gobnor. Stubb ha telegrafado pidiendo ayuda federal para combatir la plaga que en menos de tres semanas ha matado á 1500 caballos.

Berlín, 2.—La suscripción para la flota aérea nacional asciende á 1.500.000 dólares.

Londres, 2.—La bellísima actriz americana Carlota Ives ha anunciado su próximo enlace con el barítono Scotti.

Berlín, 2.—Han llegado muchos veteranos de 1896 y 1870 á tomar participación en las maniobras que tengan lugar mañana.

Madrid, 2.—Los patrones metalúrgicos han rechazado las bases de las mejoras propuestas por los obreros quienes amenazan declararse en huelga.

Barcelona, 2.—Han sido encarcelados 8 apaches que atacaron á los jergulistas hirriéndolos. La sequía causa daños.

Granada, 2.—Ha sido sentenciada y condena la marquesa Competeja, á que devuelva al Estado todos los frutos que ha producido desde que sus antepasados tomaron á Granada, cuya suma asciende á muchos millones.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte, Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

Ya llegaron las famosos Araucarias y Begonias al INVERNADERO

PERSONALES Del Ejecutivo

Enfermo de cuidado se encuentra don Julio Van der Laet. Deseamos su completo restablecimiento.

—Procedente de Heredia llegaron los Licenciados don Matías Trejos, don Blas Prieto y don Albino Villalobos.

—Mejor de salud se encuentra la señora esposa de don Eladio Prado, quien estuvo bastante enferma de cuidado.

—A Heredia regresaron don Alberto Chaverri Vargas y don Jaime León Chaverri, quienes estuvieron de paseo en Bara Blanca.

—De paseo en Alajuela estuvieron don Alejandro Soto y don Roberto Alfaro.

—En la ciudad de Heredia hubo un baile de confianza en casa de don Ramón Meza, con motivo de su onomástico.

—En Heredia estuvieron don Juan Antonio Castro, don Jorge Herrera y don Nicolás Meza.

—Ha seguido gravemente enfermo el niño de don Gregorio Escalante.

—Para Cartago se dirigió el Licdo. don Jenaro Leiva.

—Procedente de Escasú llegó la señora doña Dolores Pupo v. de Yébenes.

—Entre nosotros se encuentra de ese mismo lugar don Manuel Odio.

—De su finca en Reventazón llegó don Juan Pagliarini y su señora esposa.

—En Alajuela estuvieron de paseo don Francisco Laporte y don Ricardo Chavarría, regresando ayer en la tarde.

—De Heredia regresó don Antonio Gutiérrez.

—La distinguida dama cartaginesa doña María v. de Jiménez y su gentil hija señorita Lía se encuentran de temporada en esta. Deseamos que su estada les sea grata.

—En el Centro Social se ballará el 14 de setiembre.

—También tendrá lugar un baile en el Centro Social de Desamparados.

En la Secretaría de Justicia á las 9 de la mañana de ayer don Guillermo Vargas Calvo aceptó bajo juramento el cargo de Fiscal Específico para que ha sido nombrado.

—Aceptase la renuncia presentada por don Alberto Barrantes del cargo de Agente Principal de Policía de Miramar, nombrando en su reemplazo á don Alfredo Carazo.

Fue nombrado don Manuel Soto Lara Contador Mayor del Supremo Tribunal de Cuentas, en reposición de don Eloy Truque.

Fueron hechos en la Contaduría Mayor los siguientes nombramientos: promover á don Leoncio Bonilla contador 2º al puesto de contador 1º, vacante por el ascenso de don Manuel Soto Lara; promover también á los señores Jeremías Rivas, contador 5º, al puesto de contador 2º y Secretario: á don José Aguilar Soto, contador 6º, al puesto de contador 5º; á don Rubén Esquivel, contador 7º, al de contador 6º; y nombrar á don Nicolás López Orozco, en sustitución del señor Esquivel.

Aceptose la renuncia presentada por el señor don José Manuel Bonilla del puesto de oficial de la Contabilidad Nacional, siendo nombrado en su lugar el señor don Luis E. Greñas.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconocemos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista	6 0/10 anual
1 mes plazo	7 " "
8 meses "	8 " "
6 "	8 1/2 " "
1 año "	9 " "

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

- 1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.
- 2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y
- 3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjirse á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

LOTE EN OTOYAN

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado

UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABRIA.

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que contiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia, el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalecencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

culares no menos de cincuenta mil colones por los cuales paga interes en la actualidad.

Los regidores obreros, á su llegada á la administración, tropezaron con una lujo-sa planta de empleados extraordinaria, como también extraordinarios determinados sueldos.

Los actuales regidores obreros al llegar á sus puestos se encontraron con la existencia de contratos inconvenientes y aun ruinosos para los intereses comunales, y que entonces no hubo un Gobernador que se amarrara los pantalones con el veto que sólo se emplea en «plificaterías».

Los actuales regidores obreros, se encontraron además que con los fondos de la comunidad se había repartido subvenciones á diestra y siniestra.

Los mismos regidores se encontraron, muy á tiempo, con que se proyectaban nuevos contratos, también ruinosos al bien procomunal. Y, por último; dejando otros puntos en el tintero, que si las cosas demoran unos minutos más quien sabe si se encuentran con Babilonia!

Y así, en esas circunstancias, como si dijéramos á pedir de boca, se dice á voz en cuello que á causa de la «ineptitud» de los regidores obreros, carentes de la sabiduría del magister de dos colones—amén de los que se reserva—es que el tajar va para las Antillas, y que los «cráteres» que hay por el lado de los lavaderos públicos se van á tragar á los habitantes?

¡Ah! Eso se llama hablar por hablar á la rienda suelta, todo por una cabanga municipal.

Pero apesar de todos los pesares, hay un hecho que no se podrá negar por más defectuosa que resultare la labor de los obreros y por más que se les censure sin piedad; y es que nadie los ve en paseos por San José derrochando en el Imperial los dineros de la comunidad. Y que apesar de que todos ellos tienen, á Dios gracias, buena presencia, jamás se les ha visto enseñándose, á semejanza de otros, con arrogante petulancia en un histórico automóvil que recorría día y noche las calles de la antes infortunada ciudad.

¡Ah! ¡Qué diferencia de ayer á hoy!

GABRIEL GABRIEL

Por los vecinos de Sn. Pedro del cantón de Coronado

Varios vecinos importantes del distrito de San Pedro del cantón de Coronado han dirigido un memorial á la Municipalidad de aquel cantón pidiendo se proceda á la apertura de una calle para estar en comunicación con el barrio de San Rafael, y que se les provea al mismo tiempo de agua potable.

La Corporación Municipal reunida en sesión extraordinaria consideró que es justísima la razón que exponen los vecinos de San Pedro, toda vez que esta comunicación es de absoluta é indispensable necesidad para el adelanto de ambas poblaciones para sus relaciones comerciales, y más que todo para el progreso y adelanto de la educación que entonces con mucha más facilidad asistirían los niños á la escuela establecida en San Rafael.

Y siendo la cañería otra de las mayores necesidades indispensables para la vida, que puede hacerse con poco costo, la Municipalidad deseando atender la solicitud de los vecinos de San Pedro, suplica al Gobierno se digno hacer por cuenta del Tesoro Público los gastos de la apertura de dicha calle y los del ramal de cañería, teniendo en cuenta que San Pedro carece de recursos suficientes para emprender por su cuenta dichos trabajos.

Movimiento diario

Los que nacen

- Flora, de Mercedes Matarrita.
- Rafael Angel, de Rubén Sanabria y Clemencia Mora.
- Jorge, de José Díaz y Justa Fuentes.
- María Cristina, de Felipe Ray y Belarmina Calvo.
- Oscar y María, de Miguel Chacón y Ramona Dec.

Los que viajan

Pedro Madrigal, para Panamá.

Los que mueren

- Julio García, 4 meses.
- George Wilson, 75 años.
- Rafael Madrigal, 1 mes.
- Innominado Corrales.